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La UAEM en la prensa: 
 
Traslada UAEM protesta a Congreso 
Luego de ocho días, el Consejo de la Universidad Autónoma del estado de Morelos (UAEM) decidió levantar 
el plantón que mantenía en la Plaza de Armas  tras pactar con el gobierno estatal la entrega de recursos 
retenidos y la construcción de un hospital y una preparatoria. Sin embargo, trasladó su protesta afuera de la 
sede del Poder Legislativo, ya que dos de las exigencias de los universitarios no se cumplieron: la restitución 
del impuesto ProUAEM y la reglamentación de la Ley de Participación Ciudadana, ambas en manos de 
diputados locales. “Después de analizar la situación, hemos tomado la decisión de levantar el plantón porque 
creemos que ya están totalmente resueltas las demandas que trajimos aquí, en esta plaza. El Consejo 
Universitario aceptó todas y cada una de las respuestas que nos dieron”, externó el Rector Alejandro Vera. 
“Todavía tenemos dos demandas: el 5 por ciento ProUAEM y una demanda que no sólo es nuestra y que es 
el cumplimiento a la Ley de Participación Ciudadana (que permitiría someter a consulta popular la 
permanencia del Gobernador Graco Ramírez, como el mismo perredista lo prometió en su campaña)”. Tras 
dar un mensaje en el plantón, el Rector encabezó una caminata de dos cuadras junto con estudiantes y 
autoridades de la UAEM, hacia el Congreso del Estado. Ahí fue colocada una manta con la leyenda: “Sin 
participación no hay democracia. Aquí estaremos con los ciudadanos”. Afuera de la sede del legislativo , Vera 
dijo que los diputados tienen como plazo hasta el 17 de febrero para echar a andar la ley referida. 
Reforma, p.26, (Héctor Raúl González).   
 
Retira UAEM el plantón de la Plaza de Armas y ahora presiona al Congreso 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) instaló una carpa en el acceso a la sede del 
Congreso local y emplazó a la Legislatura a que a más tardar el 17 de febrero integre el Consejo de 
Participación Ciudadana. Previo a instalarse en Palacio Legislativo, el rector de la UAEM, Alejandro Vera 
Jiménez, hizo el anuncio de que el plantón en la Plaza de Armas se daba por terminado como una primera 
parte de su marcha y “plantón de la dignidad” y que continuaría en el Congreso. Por la mañana de ayer, 
Alejandro Vera en conferencia de prensa celebró los acuerdos alcanzados con el gobierno del estado y 
advirtió que la lucha seguiría hasta lograr el restablecimiento del impuesto del 5% Pro UAEM, que otorgaban 
los ayuntamientos y que corresponde atender al Congreso del estado. “Estaremos muy atentos, muy al 
pendiente y no vamos a permitir traiciones. Y al grupo, a la bancada, y el diputado o diputada que traicione la 
causa universitaria, por supuesto que lo vamos a señalar, lo vamos a exhibir. Porque en estos momentos de 
crisis de inseguridad que estamos viviendo, tenemos que exigir a nuestros diputados y diputadas que 
realmente se asuman como representantes populares y no de otros intereses”, dijo el rector. Vera Jiménez 
destacó que el plantón mostró a la sociedad la fortaleza de la institución. “Somos una universidad socialmente 
responsable y no vamos a claudicar en nuestra posición crítica y ética ante el acontecer político y social. Por 
eso nombramos el plantón de la dignidad, porque salimos a decirle a los Poderes del Estado que no vamos a 
claudicar en nuestras denuncias, producto del conocimiento que generamos y que estamos construyendo con 
la sociedad”. El proyecto académico, científico, cultural y de extensión (de la UAEM) de cara a la sociedad, 
dijo: “Nos confirma como una verdadera universidad, pero más aún, hemos demostrado que tenemos una 
clara vocación social. Estamos conscientes del momento difícil que estamos viviendo y también de que 
estamos dispuestos a defender nuestra posición epistemológica, filosófica, teórica, ética y política ante el 
mundo”. El rector Alejandro Vera hizo un reconocimiento a los cuerpos colegiados, estudiantes, sindicatos, 
trabajadores y a toda la comunidad de la UAEM por su participación en el “Plantón de la Dignidad”, que se 
mantuvo por ocho días. Así como a las organizaciones, comunidades, pueblos y otras instituciones que 
expresaron su respaldo y apoyo a las demandas universitarias. Al dirigirse a los pueblos de Morelos, Vera 
Jiménez señaló: "Ahora las luchas del pueblo serán las luchas de la UAEM y de todos los universitarios. Las 
luchas por seguridad, bienestar, respeto al territorio son luchas de la máxima casa de estudios de Morelos, 
que le dice a este mundo voraz, infame e inhumano ¡ya basta! Tenemos que recuperar todo lo que de 
humanidad hemos perdido". A las 15:45 el rector de la máxima casa de estudios de Morelos dio por concluido 
el “plantón de la dignidad” y los estudiantes de nivel medio superior que estaban en el plantón le acompañaron 
al Congreso local entre gritos de “UAEM, UAEM, UAEM”. Al llegar a la sede del Poder Legislativo de Morelos, 
el rector colocó un mensaje en el que se leía: "Sin participación no hay democracia. Aquí estaremos los 
ciudadanos el próximo 17 de febrero de 2016". "No queremos más vivir en una sociedad sin libertades 
democráticas, no queremos vivir más en una sociedad en donde la democracia sea una ficción, en donde el 
Poder Ejecutivo, Legislativo y Judicial tomen las decisiones por nosotros", dijo el rector Alejandro Vera 
Jiménez, en la sede del palacio legislativo. Reiteró que los temas pendientes que debe atender el Poder 
Legislativo es reformar la Ley de Hacienda para que los ayuntamientos destinen de sus impuestos por pago 
de predial y otros servicios un 5% a la UAEM, así como publicar la convocatoria para la integración del 
Consejo Estatal de Participación Ciudadana, derivada de la ley del mismo nombre. “Si permitimos que 
secuestren esta ley habremos perdido todos los espacios de decisión. No podemos ceder este espacio porque 
es nuestro, un espacio ciudadano, universitario, de la gente de bien. No permitamos que reformen esta ley sin 
antes sacar la convocatoria y constituir el Consejo de Participación Ciudadana". En el lugar se instaló un 
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módulo, el que funcionarios de la rectoría utilizarán como despacho y acompañarán a los representantes de 
los Pueblos de Morelos que impulsan la Ley de Participación Ciudadana. 
La Unión de Morelos, p.7, (Salvador Rivera), http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/84998-
retira-uaem-el-planton-de-la-plaza-de-armas-y-ahora-presiona-al-congreso.html 
 
Levanta UAEM “Plantón de la Dignidad” con la promesa de que el gobierno le asignará los recursos 
pendientes 
Al cumplirse ocho días, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) retiró el denominado 
“Plantón de la Dignidad” con la promesa de que el gobierno estatal le asignará los recursos pendientes, 
otorgados por la federación, y la conclusión de obras pendientes en los próximos meses. Desde la noche del 
miércoles, las autoridades del gobierno esta-tal firmaron una minuta de trabajo con la máxima casa de 
estudios, en la cual se comprometieron a transferir los recursos, que en suma, es una deuda global de 700 
millones de pesos, incluyendo el valor de los proyectos, según afirmó el rector Alejandro Vera Jiménez. 
“Después de analizar todo lo que ayer (miércoles) expresó nuestro Concejo Universitario hemos tomado la 
decisión de levantar el plantón, pero no renunciar a la lucha. Lo levantamos porque creemos que ya está 
totalmente resueltas la demandas que trajimos aquí, en esta plaza, ante el Poder Ejecutivo”. Está pendiente 
una entrega de 140 millones de pesos de devolución del ISR , de los cuales el Servicio de Administración 
Tributaria entregó 10 millones de pesos en los últimos días. El rector dio un discurso a la comunidad 
universitaria, en la que agradeció el apoyo de las comunidades y las organizaciones socia-les, y agregó que 
con la movilización la universidad demostró que forma profesionistas pensantes y críticos que saben luchar 
por las causas realmente justas. Añadió que los recursos que se le asignan a la máxima casa de estudios 
morelense ha dado buenos resultados, teniendo como consecuencia que la UAEM sea una de las mejores 
universidades públicas del país. En cuanto a las peticiones al congreso, los diputados le prometieron al rector 
que en una semana emitirán la convocatoria para conformar el Concejo de Participación Ciudadana, 
necesario para impulsar ejercicios democráticos como el referéndum y el plebiscito. Asimismo, informó que 
duran-te la sesión ordinaria del Congreso se le dio una primera lectura a la iniciativa de ley para que regrese 
el impuesto ProUAEM, por lo que estará atento al proceso legislativo y regresen los más de 50 millones de 
pesos que hasta el año pasado se le asignaban a la universidad, prometieron regresar el 17 de febrero para 
analizar los avances. 
Capital Morelos, p.4 y 5, (Omar Ocampo), http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/levanta-uaem-planton-
de-la-dignidad-con-la-promesa-de-que-el-gobierno-le-asignara-los-recursos-pendientes 
 
UAEM levanta el plantón y se traslada al Congreso 
“Sin participación no hay democracia. Aquí estaremos los ciudadanos el próximo 17 de febrero de 2016”, es el 
mensaje que colocó este día la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) en el edificio del 
Congreso local, luego de dar por concluido el Plantón de la Dignidad establecido en la plaza de armas de 
Cuernavaca desde el 4 de febrero pasado. Dado que es responsabilidad del poder Legislativo cumplir con la 
Ley de Participación Ciudadana y convocar a la creación del Consejo de Participación Ciudadana, la comisión 
del Consejo Universitario de la UAEM que dio seguimiento a este punto pendiente de cumplir en sus 
exigencias durante el Plantón de la Dignidad, aprobó trasladar una carpa en la entrada del Congreso desde la 
cual despachará la rectoría y parte de la administración central. “No queremos más vivir en una sociedad sin 
libertades democráticas, no queremos vivir más en una sociedad en donde la democracia sea una ficción, en 
donde el poder Ejecutivo, Legislativo y Judicial tomen las decisiones por nosotros”, dijo el rector Alejandro 
Vera Jiménez. Al dirigirse a los universitarios y dar por concluido el plantón, el rector reiteró, “si permitimos 
que secuestren esta ley habremos perdido todos los espacios de decisión. No podemos ceder este espacio, 
porque es nuestro, un espacio ciudadano, universitario, de la gente de bien. No permitamos que reformen esta 
ley sin antes sacar la convocatoria y constituir el Consejo de Participación Ciudadana”. Esta mañana en una 
conferencia de prensa Alejandro Vera, celebró los acuerdos alcanzados con el gobierno del estado el día de 
ayer, pero aclaró que la lucha seguiría hasta lograr el restablecimiento del 5 por ciento de impuesto  
Pro UAEM, mismo que corresponde atender el Congreso del estado. “Estaremos muy atentos, muy al 
pendiente y no vamos a permitir traiciones, y al grupo, a la bancada, y el diputado o diputada que traicione la 
causa universitaria, por supuesto que lo vamos a señalar, lo vamos a exhibir, porque en estos momentos de 
crisis de inseguridad que estamos viviendo, tenemos que exigir a nuestros diputados y diputadas que 
realmente se asuman como representantes populares y no de otros intereses”, dijo el rector. Vera Jiménez 
destacó que el plantón ha dado muestras a la sociedad de la fortaleza de la institución, “somos una 
Universidad socialmente responsable y no vamos a claudicar en nuestra posición crítica y ética ante el 
acontecer político y social, por eso nombramos el Plantón de la Dignidad, porque salimos a decirle a los 
poderes del Estado que no vamos a claudicar en nuestras denuncias producto del conocimiento que 
generamos y que estamos construyendo con la sociedad”. El proyecto académico, científico, cultural y de 
extensión de cara a la sociedad, dijo, “nos confirma como una verdadera universidad, pero más aún, hemos 
demostrado que tenemos una clara vocación social. Estamos conscientes del momento difícil que estamos 
viviendo y también de que estamos dispuestos a defender nuestra posición epistemológica, filosófica, teórica, 
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ética y política ante el mundo”, expresó Alejandro Vera. El rector hizo un reconocimiento a los cuerpos 
colegiados, estudiantes, sindicatos, trabajadores y a toda la comunidad de la UAEM por su participación en el 
Plantón de la Dignidad que se mantuvo por ocho días, así como a las organizaciones, comunidades, pueblos 
y otras instituciones que le expresaron su respaldo y apoyo a las demandas universitarias. Al dirigirse a los 
pueblos de Morelos, Vera Jiménez dijo, “ahora las luchas del pueblos serán las luchas de la UAEM y de todos 
los universitarios, las luchas por seguridad, bienestar, respeto al territorio son luchas de la máxima casa de 
estudios de Morelos, que le dice  este mundo voraz, infame e inhumano, ya basta. Tenemos que recuperar 
todo lo que de humanidad hemos perdido”. 
La Jornada Morelos, (De la Redacción), http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/politica/uaem-levanta-
el-planton-y-se-traslada-al-congreso. 
 
Trasladan al Congreso Plantón de la Dignidad 
El plantón de la UAEM que estuvo instalado ocho días en el Zócalo de la ciudad fue retirado la tarde de ayer, 
pero se situó en una carpa en el Congreso del Estado para recordarles a los diputados que tienen de plazo 
hasta el 17 de febrero para emitir la convocatoria de la Ley de Participación Ciudadana, acto que aprovechó el 
Rector para insistir en que "la UAEM no claudicará en su lucha y seguirá apoyando a las comunidades y sus 
demandas, porque no se puede vivir en una sociedad sin libertades democráticas". Después de las 15:00 
horas de ayer, el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, anunció el retiro del plantón del Zócalo de la 
ciudad, luego de referir que el Gobierno del Estado cumplió con los compromisos asumidos con los 
universitarios. Sin embargo, una vez que quedaron pendientes los temas relacionados con el 5 por ciento de 
impuesto Pro UAEM y la convocatoria de la Ley de Participación Ciudadana, el Rector convocó a la 
comunidad a trasladarse en una marcha hasta el recinto legislativo, donde se colocó una gran manta y una 
carpa que será la oficina provisional de la rectoría y de los funcionarios de esta institución en la sede del 
Poder Legislativo. Ahí, el rector dijo: "Sin participación no hay democracia. Aquí estaremos los ciudadanos el 
próximo 17 de febrero de 2016", dado que es responsabilidad del poder Legislativo cumplir con la Ley de 
Participación Ciudadana y convocar a la creación del Consejo de Participación Ciudadana. "No queremos vivir 
más en una sociedad sin libertades democráticas, no queremos vivir más en una sociedad en donde la 
democracia sea una ficción, en donde el poder Ejecutivo, Legislativo y Judicial tomen las decisiones por 
nosotros", dijo el rector Alejandro Vera Jiménez. Al dirigirse a los universitarios y dar por concluido el plantón, 
el Rector reiteró, "si permitimos que secuestren esta ley, habremos perdido todos los espacios de decisión. No 
podemos ceder este espacio, porque es nuestro, un espacio ciudadano, universitario, de la gente de bien. No 
permitamos que reformen esta ley sin antes sacar la convocatoria y constituir el Consejo de Participación 
Ciudadana". Asimismo, en una conferencia de prensa Alejandro Vera celebró los acuerdos alcanzados con el 
Gobierno del Estado el día de ayer, pero aclaró que la lucha sugería hasta lograr el restablecimiento del 5 por 
ciento de impuesto Pro UAEM, mismo que corresponde atender el Congreso del Estado. "Estaremos muy 
atentos, muy al pendiente y no vamos a permitir traiciones, y al grupo, a la bancada, y el diputado o diputada 
que traicione la causa universitaria, por supuesto que lo vamos a señalar, lo vamos a exhibir, porque en estos 
momentos de crisis de inseguridad que estamos viviendo tenemos que exigir a nuestros diputados y diputadas 
que realmente se asuman como representantes populares y no de otros intereses", dijo el Rector. Vera 
Jiménez destacó que el plantón ha dado muestras a la sociedad de la fortaleza de la institución, "somos una 
universidad socialmente responsable y no vamos a claudicar en nuestra posición crítica y ética ante el 
acontecer político y social, por eso nombramos el Plantón de la Dignidad, porque salimos a decirle a los 
Poderes del Estado que no vamos a claudicar en nuestras denuncias producto del conocimiento que 
generamos y que estamos construyendo con la sociedad". El proyecto académico, científico, cultural y de 
extensión de cara a la sociedad, dijo, "nos confirma como una verdadera universidad, pero más aún, hemos 
demostrado que tenemos una clara vocación social. Estamos conscientes del momento difícil que estamos 
viviendo y también de que estamos dispuestos a defender nuestra posición epistemológica, filosófica, teórica, 
ética y política ante el mundo", expresó Alejandro Vera. Además, el Rector hizo un reconocimiento a los 
cuerpos colegiados, estudiantes, sindicatos, trabajadores y a toda la comunidad de la UAEM por su 
participación en el Plantón de la Dignidad que se mantuvo por ocho días, así como a las organizaciones, 
comunidades, pueblos y otras instituciones que le expresaron su respaldo y apoyo a las demandas 
universitarias. Al dirigirse a los pueblos de Morelos, Vera Jiménez dijo: "Ahora las luchas de los pueblos serán 
las luchas de la UAEM y de todos los universitarios, las luchas por seguridad, bienestar, respeto al territorio 
son luchas de la Máxima Casa de Estudios de Morelos que dice este mundo voraz, infame e inhumano, ya 
basta. Tenemos que recuperar todo lo que de humanidad hemos perdido". 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4078334.htm. 
 
Trasladan plantón al Congreso 
Después de seis días de haber permanecido en plantón, la comunidad universitaria, ayer, emplazó al 
Congreso del Estado, para que el 17 de febrero integre el Consejo de Participación Ciudadana. “Sin 
participación no hay democracia. Aquí estaremos los ciudadanos el 17 de febrero de 2016”, es el mensaje que 
colocó  ayer, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) en el edificio del Poder Legislativo, 
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luego de dar por concluido el plantón establecido en la Plaza de Armas desde el 4 de febrero. Dado que es 
responsabilidad del Poder Legislativo cumplir con la Ley de Participación Ciudadana y convocar a la creación 
del Consejo de Participación Ciudadana, la comisión del Consejo Universitario de la UAEM, que dio 
seguimiento a este punto pendiente de cumplir en sus exigencias, aprobó trasladar una carpa en la entrada 
del Congreso desde la cual despachará la rectoría y parte de la administración central. En conferencia de 
prensa Alejandro Vera, rector de la UAEM, celebró los acuerdos alcanzados con el Gobierno del Estado, pero 
aclaró que la lucha seguiría hasta lograr el restablecimiento del 5 por ciento de impuesto  Pro UAEM, mismo 
que corresponde atender el Congreso del estado. Hay que recordar que el pasado martes, el Gobierno del 
Estado entregó al Consejo Universitario de la UAEM, una respuesta a su pliego petitorio. Matías Quiroz 
Medina, secretario de Gobierno, ratificó la disposición y compromiso con la máxima casa de estudios, para 
superar las diferencias y trabajar en favor del desarrollo de la UAEM. 
Diario de Morelos, (Carlos Soberanes), http://www.diariodemorelos.com/content/trasladan-plant%C3%B3n-
al-congreso. 
 
Ocupan universitarios el Congreso de Morelos 
Integrantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y habitantes de diversos poblados 
ocuparon simbólicamente el Congreso local en demanda de que los diputados reglamenten e integren el 
consejo previsto en la Ley de Participación Ciudadana a fin de someter a consulta popular la permanencia del 
gobernador Graco Ramírez, como éste prometió en campaña. Alrededor de las 16 horas, unos 200 
manifestantes instalaron un campamento en el vestíbulo del Congreso, donde pernoctarán hasta el 17 de 
febrero, cuando vence el plazo de 15 días que dieron a los legisladores para que cumplan dichas peticiones, 
recordó el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, en un mitin que encabezó en ese sitio. El miércoles 27, 
explicó, universitarios y pobladores acudirán a preguntar a los legisladores si ya atendieron la petición del 4 
febrero para reglamentar la citada ley, que tienen secuestrada desde el año 2000, cuando se aprobó, pero no 
han emitido la convocatoria para integrar el consejo. Vera Jiménez dijo que no claudicarán hasta conseguir 
que se revoque el mandato a cualquier autoridad que no haga su trabajo, porque los morelenses ya están 
cansados de que la clase política siga gobernado sin nosotros. Si no lucha, añadió, la UAEM seguirá con una 
cobertura de sólo 35 por ciento; es decir, 65 por ciento de los jóvenes de Morelos no tienen oportunidad de 
estudiar una carrera y se quedan a expensas de la criminalidad y la miseria. Los legisladores también tienen 
pendientes las reformas para que se restablezca la obligación de los municipios de aportar un impuesto de 5 
por ciento para la universidad (derogado en una iniciativa enviada este año por el Ejecutivo estatal). Antes de 
la marcha, el rector levantó el plantón que tenía en el zócalo desde el jueves de la semana pasada, con el 
argumento de que el gobierno de Graco Ramírez reconoció sus demandas y se comprometió a entregar el 
presupuesto y las obras prometidas en campaña. Por la mañana, Vera advirtió que sería un suicidio político 
del gobernador volver a incumplir sus compromisos. 
La Jornada, p.39, (Rubicela Morelos Cruz). 
 
Traslada Universidad de Morelos plantón al Congreso Estatal 
La Universidad Autónoma del estado de Morelos (UAEM) retiró su plantón permanente que instaló desde la 
semana pasada en el zócalo de Cuernavaca y lo trasladó al Congreso del estado para imponer su segunda 
etapa protestas, ahora para presionar a los  legisladores de la entidad para poner en funcionamiento el 
Consejo de Participación Ciudadana (CPC). El Consejo Universitario de la UAEM aprobó este jueves los 
compromisos y promesas asumidas por el gobernador del estado de Morelos, Graco Ramírez Garrido Abreú, 
consistentes en la entrega de recursos, construcción de obras y gestión de recursos federales del orden los 
800 millones de pesos, por lo que la protesta instalada en el zócalo de Cuernavaca, fue retirado después de 
las dos de la tarde. En cambio, los universitarios trasladaron su protesta al acceso principal de la Cámara de 
Diputados, en espera de que el próximo martes -o antes- los legisladores presenten una protesta de cómo 
integrarán el CPC, órgano exigido por la Ley de Participación Ciudadana para poner en funcionamiento las 
figuras de revocación del mandato, el plebiscito, el referéndum, la iniciativa popular, y la consulta pública. "La 
universidad ha tenido que establecer esta forma de lucha para obligar a los políticos a gobernar de cara a la 
sociedad", aseveró el jefe universitario en rueda de prensa. La historia de esta protesta, que movilizó la 
semana pasada a más de 20 mil profesores, estudiantes, académicos, trabajadores del personal 
administrativo de la UAEM, inició con una marcha de más de cinco kilómetros rumbo al centro de Cuernavaca 
y el emplazamiento al gobierno del estado para el cumplimiento de diversos compromisos, algunos de ellos 
adquiridos por el gobernador del estado, Graco. Ramírez cuando buscó el voto en 2012. La UAEM centró sus 
existencias en once puntos inherentes a las demandas al gobierno del estado, y dejó en dos puntos de su 
pliego petitorio, las exigencias al Congreso del estado: La recuperación legal del cobro del cinco por ciento de 
impuestos ProUaem a los municipios de Morelos, y la exigencia para que los legisladores lanzarán la 
convocatoria a la sociedad para la integración del CPC de la ley referida, aprobada desde hace 16 años, pero 
sin ser operada debido a la falta de este órgano colegiado. Para el cumplimiento de sus demandas,la UAEM 
emplazó a ambos poderes a un diálogo público en el zócalo de Cuernavaca, donde montó su plantón y desde 
ahí despachó el mismo rector hasta este martes. Al diálogo público asistió el Poder Ejecutivo con la mediación 
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de los diputados. Desde el lunes hasta este jueves, los universitarios mantuvieron un diálogo con las 
autoridades que culminaron en los acuerdos. En rueda de prensa, Alejandro Vera aseveró que la entrega de 
los casi 800 millones de pesos incluyen obras prioritarias para la universidad, algunas de ellas comprometidas 
para ser iniciadas en 2016, entre ellas, la torre de laboratorios o la prepa de Cuautla, Profe en general, dijo el 
recto, hay confianza de que todo pueda cumplirse, según añadió. En el tema de los asuntos con el legislativo, 
el Rector anunció que el plantón se retiraba del zócalo al Congreso estatal para mantener la presión sobre los 
diputados, y fijó como plazo el próximo martes para el cumplimiento de la demanda, de lo contrario, el 
Consejo Universitario se reunirá para analizar "nuevas formas lucha". Vera Jiménez, advirtió a los diputados 
del Congreso local que no aceptarán que traicionen a la máxima casa de estudios en su exigencia para poner 
en funcionamiento el Consejo de Participación Ciudadana (CPC) estatal. Aseguró que en caso de que los 
legisladores los engañen para emitir la convocatoria del COC, serán exhibidos públicamente. En entrevista, el 
jefe de la UAEM manifestó que hay confianza en que los legisladores cumplirán su palabra, de lo contrario 
será interpretado como una traición que no se tolerará. 
Milenio, (David Monroy),  
http://www.milenio.com/estados/Traslada_Universidad_de_Morelos_planton_al_Congreso_estatal_0_6815321
26.html 
 
 
Morelos: Mueve rector protesta al Congreso 
Luego de retirar el plantón del zócalo capitalino, el rector de la UAEM, Alejandro Vera, y sus colaboradores 
cambiaron su sede de protesta al Congreso de Morelos, donde piden que los diputados aprueben la 
integración del Comité de Participación Ciudadana para activar la ley en la materia y hacer efectivo la consulta 
ciudadana y la revocación de mandato. Ahora el rector despachará desde una carpa instalada a las afueras 
del recinto legislativo en espera de que diputados emitan la convocatoria para conformar el Consejo de 
Participación Ciudadana. En sesión de pleno, el Consejo Universitario determinar concluir el plantón que 
mantuvo durante ocho días frente a la sede del Poder Ejecutivo, al lograr respuestas satisfactorias a sus 
demandas, por parte del gobierno del estado en materia financiera y de infraestructura pública. Antes de 
trasladar la protesta en el Congreso de Morelos, el rector afirmó que la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), no claudicará en su exigencia de que se active la Ley de Participación Ciudadana y emplazó 
al Legislativo a que emita la convocatoria a más tardar el lunes venidero. “Mantenemos una situación crítica 
ante ese acontecer y en la búsqueda de la verdad queremos encontrar la libertad de este pueblo que esta 
subyugado por los Poderes que sirven al capital. Esta Universidad ha decidido servir al pueblo y no al capital, 
y si en estos nos enfrentamos a los poderes formales no vamos a dar un paso atrás de nuestra posición”, 
sostuvo el rector. El miércoles durante el encuentro con los Poderes del Estado, la presidenta de la Junta 
Política y de Gobierno del Congreso de Morelos, Hortensia Figueroa, rechazó el plazo del rector pero subrayó 
que discutirían el tema antes de que concluya este periodo legislativo. Vera Jiménez también comunicó que el 
plantón tiene por objeto exigir al Congreso legislar sobre el impuesto del 5% Pro-UAEM que deben entregar 
los 33 Ayuntamientos de Morelos. Ayer la bancada parlamentaria del PAN presentó iniciativa con proyecto de 
decreto por el que se reforman y derogan diversas disposiciones a la Ley General de Hacienda Municipal de 
Morelos, para garantizar la entrega del impuesto a la UAEM y que representa más de 50 millones de pesos 
anuales. El diputado Alberto Mojica Toledo, presidente de la Comisión de Hacienda, Presupuesto y Cuenta 
Pública, expuso ante el pleno la necesidad de legislar de manera pronta para corregir la inconstitucionalidad 
actual del impuesto de los municipios para otorgar una parte de los ingresos totales en  apoyo de la UAEM, 
enmarcado en el artículo 123 de la Ley General de Hacienda Municipal, aprobado en el año 2006. Alberto 
Mojica recordó que ese mismo año el municipio de Jiutepec sentó precedente en el estado al promover una 
controversia constitucional ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación, cuyo resultado le favoreció para no 
entregar ese recurso a la máxima casa de estudios. La iniciativa se refiere a los artículos del 119 al 125 de la 
Ley de Hacienda Municipal para derogar aquellos que resultan inconstitucionales y establecer una tarifa 
general, obligando de esta manera a los municipios a entregar estos recursos a los rubros establecidos. En 
esta reforma al artículo 119 de la Ley General de Hacienda General propone que de los ingresos totales por 
concepto del impuesto de traslado de dominio y derechos sobre fraccionamientos, se destinara el 25% de la 
siguiente forma: el 15% para el apoyo a educación; el  5%  Pro Universidad Autónoma del Estado de Morelos; 
el 2.5% para el Fondo de Fomento a la Industrialización; y el 2.5% Para el  Fondo de Aportaciones Estatales 
para el Desarrollo Económico (FAEDE). 
El Universal, (Justino Miranda), http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/02/11/morelos-mueve-
rector-protesta-al-congreso 
 
Mantendrá UAEM vínculo con pueblos 
Por considerar que no se puede traicionar el respaldo de la sociedad y los pueblos de Morelos que les dieron 
todo su respaldo a la marcha y el Plantón de la Dignidad, el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, 
levantó el plantón de la dignidad de la plaza de armas pero instaló una pancarta en la sede del Congreso del 
Estado, para exigir se cumpla con la Ley de Participación Ciudadana, una vez que los puntos que demandó al 
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gobierno de Graco Ramírez fueron cumplidos en su totalidad. Luego de haber pernoctado y mantenido el 
Plantón de la Dignidad, los integrantes del Consejo Universitario determinaron crear una comisión especial 
para dar seguimiento a los dos puntos faltantes como fue el 5 por ciento Pro Universidad y la Ley de 
Participación Ciudadana, razón por la cual, consideraron que la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, 
se convertirá en la voz de todos los pueblos y las demandas y exigencias que se viven en sus diferentes 
comunidades por haber sido olvidados por la autoridad estatal. Una vez instalados frente al poder Legislativo, 
respaldado y acompañado por los dirigentes de los sindicatos Académico y Administrativo, así como por Israel 
Reyes Medina, dirigente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos, y cientos de estudiantes y 
funcionarios de la administración central, Vera Jiménez hizo un reconocimiento a todos los que participaron en 
estas acciones históricas porque demostraron la franca vocación de lucha y su sensibilidad no sólo con la 
UAEM, sino con la sociedad al hacer suyas las demandas de las comunidades. "Levantamos el plantón 
porque creemos que están resueltas las demandas que presentaron al Poder Ejecutivo", sin embargo, aclaró, 
estas demandas del 5% Pro UAEM y la demanda de los pueblos como la Ley de Participación Ciudadana”, 
refirió el rector. Asimismo, precisó que están satisfechos y victoriosos por lo que se demandó, pero dejó en 
claro que sería un fracaso sin la ley de Participación Ciudadanía y más porque sería dijo, una traición hacia 
los pueblos y las asociaciones. En virtud de ello y para mantener la congruencia entre lo que se dice y se 
hace, decidieron trasladarse a la sede del Congreso del Estado, para cerrar la primera etapa de lucha y en 
donde fue instalada una carpa donde estarán despachando las diferentes áreas de la UAEM. Comentó Vera 
Jiménez que la Universidad ha emplazado a los diputados para el miércoles a fin de que se pronuncien a 
favor del cumplimiento a la Ley de Participación Ciudadana y se emita la convocatoria que permita integrar su 
consejo. Finalmente, reconoció que la UAEM pero en general la sociedad, triunfó en sus demandas como 
universitarios, pero precisó que necesitan contar con ese instrumento que les permita crear un proceso 
democrático para hacer suyas las legítimas causas de la sociedad. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=76662. 
 
Iniciarán hoy diputados análisis para “dar vida” al Consejo de Participación 
El día de hoy viernes, los diputados de la Comisión de Participación Ciudadana iniciarán formalmente el 
análisis de la Ley de Participación que considera la puesta en marcha de un Consejo, como elemento 
fundamental para que puedan “cobrar vida” figuras como el Plebiscito o la Revocación del Mandato, y que se 
ha convertido en una de las exigencias  de la Universidad  Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). El 
artículo 69 de la Ley de Participación Ciudadana del Estado de Morelos, detalla que “el Consejo es un 
organismo permanente encargado de la calificación de procedencia de los medios de participación ciudadana 
establecidos en la Constitución Política del Estado, así como de observación y evaluación del trabajo 
gubernamental y legislativo; formado por quince representantes de la sociedad civil”. Sin embargo,  hasta 
ahora  el  Poder Legislativo no ha podido  “activar” el Consejo  y con ello solamente han permanecido en el 
papel  las figuras de Participación Ciudadana como el Plebiscito, Referéndum, Iniciativa Popular y la 
Revocación del  Mandato. El presidente de la Comisión de Participación Ciudadana y Reforma Política, Edwin 
Brito Brito, confirmó anoche que el análisis del tema iniciará formalmente hoy, pese a que  la reunión de su 
comisión no fue incluida en la Agenda de Actividades  que difunde  el área de Comunicación Social de la 
Cámara. Desde ahora, el legislador  señaló  que  no será posible cumplir con la integración del Consejo de 
Participación Ciudadana en un plazo de 15 días como lo exige el rector de la Máxima Casa de Estudios, 
Alejandro Vera Jiménez. “Sí estamos en la disposición de integrar en definitiva el Consejo pero será imposible 
que eso ocurra en 15 días por todos los cambios que debemos hacer a la Ley”, expresó. Por último, Edwin 
Brito Brito garantizó la disposición de la Comisión que él preside para incluir a todos los sectores en la 
discusión del tema y la transparencia que demanda el tema, para que la sociedad  en general pueda estar 
pendiente del tema.  
El Regional del Sur, (Minerva Delgado), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=76661. 
 
Reconoce pluralidad de medios 
Alejandro Vera destaca el trabajo periodístico y las aportaciones de todos los frentes; anuncia que concluye el 
plantón que mantenían en el Zócalo de Cuernavaca. Tener en el estado medios de comunicación que asumen 
su responsabilidad de informar e interpretar los hechos, enriquecen el debate y la discusión, dijo el rector de la 
UAEM, Jesús Alejandro Vera Jiménez, al anunciar que otorgará un voto de confianza al Gobierno de la Nueva 
Visión para que cumpla sus demandas. Además, se dio a conocer que el secretario de Gobierno, Matías 
Quiroz, firmó una minuta de trabajo conjunto para asumir responsabilidades con la máxima casa de estudios, 
que ascienden a la entrega de un monto global de 700 millones de pesos, incluyendo las obras ya 
programadas.-“Quiero agradecer a los pueblos, a las comunidades a los sindicatos y a las asociaciones de 
egresados y profesionistas porque este movimiento concentró a muchas expresiones de nuestra sociedad, 
que se han organizado de distinta manera y que nos han hecho patente su solidaridad”, abundó el rector. 
Luego de reconocer que el gobierno estatal ha resuelto todas las demandas planteadas por la comunidad 
universitaria, Vera anunció que el plantón que hasta ayer tenían en el zócalo capitalinao, será trasladado al 
Congreso local, debido a que aún están pendientes dos puntos del pliego petitorio concernientes al 
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Legislativo. Dijo que tras analizar la situación, el Consejo Universitario tomó la decisión de trasladar una carpa 
al recinto legislativo, en demanda de que se apruebe la ley de aportaciones de 5 por ciento de la recaudación 
municipal (Pro UAEM) y el cumplimiento a la ley de participación ciudadana. Vera Jiménez anunció que luego 
de consensar con los distintos actores que conforman la comunidad universitaria, se tomó la decisión de que, 
además de la carpa desde la cual despacharán las autoridades de UAEM, se colocaría una manta a las 
afueras del Congreso local para señalar las exigencias pendientes. Durante la asamblea, en la cual tuvieron 
participación representantes de maestros, alumnos, trabajadores sindicalizados y de confianza, la máxima 
autoridad de la universidad les manifestó su reconocimiento. El rector de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos agregó que el movimiento seguirá hasta que sean resueltos todos los puntos del pliego petitorio. 
Pues aseguró, abandonar las causas pendientes sería una traición no sólo a la universidad, sino a la sociedad 
en general. 
Morelos Habla, (Viviana Gutiérrez), http://www.moreloshabla.com/reconoce-pluralidad-de-medios/ 
 
Proponen ley a favor de la UAEM 
Alrededor de 50 millones de pesos representa actualmente el llamado impuesto Pro Universidad que es 
recaudado por los municipios en Morelos para ser remitido a la Máxima Casa de Estudios, sin embargo, ante 
la existencia de una inconsistencia legal, actualmente los ayuntamientos pueden evadir el pago de tal apoyo. 
Con la finalidad de garantizar la entrega de recursos económicos a la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), el diputado Alberto Mojica, presidente de la Comisión de Hacienda, presentó una iniciativa 
de ley que modificaría los artículos 119 al 125 de Ley de Hacienda Municipal para derogar aquéllos que 
resultan inconstitucionales y establecer una tarifa general, obligando a los municipios a entregar estos 
recursos a los rubros establecidos. En esta reforma el artículo 119 de la Ley General de Hacienda General 
propone que de los ingresos totales por concepto del impuesto de traslado de dominio y derechos sobre 
fraccionamientos, se destinara el 25 por ciento de la siguiente forma: El 15 por ciento para el apoyo a la 
educación; el 5 por ciento ProUAEM; el 2.5 por ciento para el Fondo de Fomento a la Industrialización; y el 2.5 
por ciento para el FEPADE. 
Capital Morelos, p.3, (Violeta Luna). 
 
Exigen que caso de tumbas sea turnado a la PGR 
Organizaciones de víctimas de desaparecidos y miembros de la Comisión Científica de Identificación Humana 
de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), señalaron una vez más que la fiscalía del estado 
no debe ser juez y parte en el proceso de identificación de los cadáveres de las fosas de Tetelcingo y de las 
cámaras frigoríficas de la fiscalía, por lo que exigió que este asunto sea turnado a la Procuraduría General de 
la República (PGR). El vocero de la comisión, Iván Martínez Duncker, deploró la negativa de la Fiscalía 
General del Estado (FGE) para abrir las fosas e iniciar el proceso de identificación de los cadáveres, por lo 
que cualquier declaración que haga el fiscal Javier Pérez Durón, carecerá de veracidad, pues hasta ahora no 
ha podido demostrar los protocolos mediante los cuaes ha realizado las presuntas identificaciones que 
asegura haber hecho. “Consideramos que las declaraciones del fiscal general del estado en diversos 
momentos, incluyendo su última comparecencia ante el Congreso, respecto al número de cadáveres 
encontrados en Tetelcingo carecen de sustento científico y ético. Insistimos el único procedimiento científico 
que permitirá conocer el número de los cadáveres localizados en la tumba de Tetelcingo, será a través del 
conteo de los mismos en apego a condiciones de transparencia y de participación ciudadana que restauren la 
credibilidad en el estado. Además la certeza en el número de cadáveres, no se cumple con el simple conteo 
de los embalajes, se requiere de la apertura de cada uno y la verificación de sus contenidos”, indicó. Señaló 
que cualquier presunta prueba que presente el fiscal para pretender sustentar la realización de 
identificaciones debe considerarse sin valor, “deben ser descartados por formar parte de un origen y proceso 
notoriamente irregular de quebrantamiento de la metodología cientí- fica, de falta de ética profesional por parte 
de los servicios periciales y de una negativa reiterada de transparentar sus procesos y de sujetarse a la 
coadyuvancia de las instituciones y organizaciones de víctimas que puedan verificar los resultados y liberar a 
la Fiscalía General del Estado de la aberración de ser juez y parte”, insistió. Destacó que frente a la negativa 
de la Fiscalía General del Estado de permitir la coadyuvancia de instituciones de reconocida credibilidad como 
la UAEM y de desconocer el reclamo de la ciudadanía, es necesario que sea la PGR la que lleve a cabo la 
identificación de los cuerpos. “En tanto ésta lo haga en términos de coadyuvancia, es lo ético, es lo justo y es 
lo profesional”, afirmó. 
La Unión de Morelos, p.28, La Unión de Cuautla, (Mario Vega), 
http://www.launion.com.mx/morelos/cuautla/noticias/85012-exigen-que-caso-de-tumbas-sea-turnado-a-la-
pgr.html 
 
Urge UAEM transferir a PGR caso de las fosas 
Frente a la negativa de la Fiscalía General de Justicia de permitir la coadyuvancia de instituciones de 
reconocida credibilidad como la UAEM u otras; de desconocer el reclamo de la ciudadanía para realizar sus 
peritajes, Iván Martínez Dunker, director del Centro de Investigación en Dinámica Celular, pidió que la 
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identificación de los cadáveres se trasladen a la PGR para dar mayor confiabilidad al proceso. En conferencia 
de prensa realizada en el Plantón de la Dignidad, instalado en el Zócalo de la ciudad, el investigador, 
acompañado del poeta Javier Sicilia y de Abimelec Morales Quiroz, exigió que la comisión de identificación 
permita la participación de otros entes, para determinar las identidades de los cadáveres de las fosas de 
Tetelcingo y el municipio de Jojutla. Martínez Duncker, coordinador de la Comisión Científica de Identificación 
Humana, reconoció que el Fiscal del estado no puede ser juez y parte en este proceso, de tal suerte que 
lamentó los procesos irregulares, así como su negativa a la transparencia en los procesos de identificación y 
de las investigaciones. En consecuencia, exigió al fiscal general, Javier Pérez Durón, no realizar más 
declaraciones en torno al número de cadáveres que se encuentran en la fosa o que han sido identificados, 
cuando no se ha hecho este conteo, porque, "de seguir con declaraciones, pone en riesgo la verdad y 
destruye su credibilidad y la de la Fiscalía del Estado", expuso. La UAEM y la Comisión de Identificación 
Humana exigieron a la Fiscalía del Estado someter los perfiles de los cuerpos encontrados en las fosas a los 
procedimientos, metodologías de acuerdo con los lineamientos científicos como lo establecen los protocolos 
internaciones. También la Comisión de Identificación Humana pidió al fiscal pronunciarse sobre el estado de 
identificación humana que guardan los cadáveres de la fosa de Jojutla, así como de las cámaras frigoríficas 
de la Fiscalía.  
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4078339.htm. 
 
Engañó Javier Pérez Durón a diputados en caso Tetelcingo 
Mintió Javier Pérez Durón, Fiscal General del Estado a los diputados del Congreso del Estado, en lo referente 
a los datos que ofreció de los 150 cuerpos que fueron inhumados en el poblado de Tetelcingo en Cuautla, 
durante su comparecencia que realizó ante los integrantes de la LIII Legislatura Local, denunció Iván Martínez 
Dunker, director del Centro de Investigación en Dinámica Celular de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos. “Consideramos que las declaraciones del fiscal general, Javier Pérez Durón, en diversos momentos, 
incluyendo su última comparecencia frente al Congreso, respecto al número de cadáveres ubicados en la fosa 
de Tetelcingo, carecen de sustento científico y ético. Insistimos que el único procedimiento científico que 
permitirá conocer el número de cadáveres, será a través del conteo de los mismos en apego condiciones de 
transparencia y participación ciudadana que restauren la credibilidad estado, además de la certeza del 
número de cuerpos de cada uno y la verificación de sus contenidos”, precisó. Por ello, solicitó que debe de ser 
la UAEM una de las instituciones que cuenta con calidad moral para que participe en la realización de las 
muestras de ADN de los cuerpos y se tengan las carpetas de investigación de los cuerpos que de manera 
irregular fueron enterrados para que las familias de las víctimas tanto el estado como del interior de la 
república mexicana los puedan buscar a sus desaparecidos. De igual manera, refirió Iván Martínez Dunker, 
que la Fiscalía no puede bajo ninguna circunstancia ser juez y parte, en razón de que ellos realizaron los 
procesos irregulares que cometió en la inhumación de los cadáveres localizados en las fosas así como por su 
negativa a la transparencia, coadyuvancia los descartan de manera absoluta para conducir las investigaciones 
respecto a dicho hecho. El Director del Centro de Investigación en Dinámica Celular de la UAEM, aclaró que 
cualquier declaración que el fiscal haya hecho o realizado con respecto a las muestras o los perfiles genéticos 
o dactilares, y que pretendan sustentar la realización IDH deben ser descartados por formar parte de un 
origen y proceso notoriamente irregular, de quebrantamiento de la metodología científica, de falta de ética 
profesional por parte de los servicios periciales y de una negativa a transparentar sus procesos y sujetarse a 
la coadyuvancia de las instituciones organizaciones de víctimas que puedan verificar los resultados y verificar 
los resultados para liberar a la fiscalía de la aberración de ser juez y parte. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=76658. 
 
Señala Agüero: no hay recurso para Pro UAEM 
El alcalde de Jiutepec, Manuel Agüero Tovar, señaló que el ayuntamiento está dispuesto a apoyar 
económicamente a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, incluso sentarse a dialogar; sin embargo, 
dijo que no tienen fondos para cubrir el impuesto denominado Pro UAEM. “Habría que ver las posibilidades, 
porque el gasto no está presupuestado; sin embargo, sabemos que mucho alumnos de Jiutepec acuden a la 
universidad, entonces, con mucho gusto veremos qué podemos hacer”. Aseguró que ante la crisis financiera 
que atraviesan los ayuntamientos de la entidad, la prioridad es cubrir deudas con proveedores y laudos de 
extrabajadores, para evitar conflictos legales. 
Morelos Habla, (Viviana Gutiérrez), http://www.moreloshabla.com/senala-aguero-no-hay-recurso-para-pro-
uaem/                            
 
Redes 
Panorama UAEM @PANORAMAUAEM 
Brinda mensaje Alejandro Vera, Rector de la @UAEMORELOS desde las afueras del 
@MORELOSCONGRESO 
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Capital Morelos, p.2. 
 
Participará Morelos en la FIL del Palacio de Minería 
Como cada año, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a través de la Dirección de 
Publicaciones de Investigación (DPI), participará en la Feria Internacional del Palacio de Minería (FIL-PM), la 
cual se llevará a cabo del 17 al 29 de febrero de 2016, en el Centro Histórico de la Ciudad de México. Por 
invitación del Fondo Editorial de la Secretaría de Cultura del Estado de Morelos (SCEM), la UAEM exhibirá 
sus novedades editoriales en un stand compartido con editoriales independientes del estado, el cual se 
ubicará en la planta baja del Palacio de Minería y llevará a cabo la presentación de dos libros. El primero de 
ellos, Cuetzala, su mural y su historia, de Macrina Rabadán, se presentará el sábado 20 de febrero a las 16:00 
horas, en el auditorio 5; en esta presentación participarán los investigadores Engracia Loyo y Esther Acevedo, 
además de la autora del libro. En él se ofrece una interpretación de las luchas sociales en el pueblo de 
Cuetzala, mural realizado por Antonio Pujol y José Antonio Gómez Rosas en el municipio guerrerense de 
Cuetzala. El análisis parte de una investigación sobre la variedad de hechos que este mural reúne intrínseca y 
extrínsecamente. La argumentación de la obra transcurre según dos ejes implícitos de tiempo y espacio, lo 
cual se aprecia en la lectura del mural, que va desde una suerte de relato fundacional hasta la actualidad del 
poblado. También se presentará el libro “La construcción espacial del miedo”, de Alfonso Valenzuela, el 
domingo 21 de febrero, a las 16:00 horas, en el auditorio 6. En esta presentación participarán Arturo Alvarado 
Mendoza, Carlos J. Vilalta y el autor. Dentro del marco de las actividades de la feria, el 22 de febrero se 
llevará a cabo la XX Asamblea General de la Red Nacional Altexto, en la sala Adamo Boari del Palacio de 
Bellas Artes. 
Capital Morelos, p.18, (Clara Meza), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/cultura/estara-morelos-presente-en-la-feria-internacional-del-palacio-de-
mineria-del-17-al-29-de-febrero 
 
Actualizan a estudiantes de Derecho 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) en conjunto con la Suprema Corte de Justicia (SCJ) 
impartieron un curso de avances tecnológicos en la carrera de Derecho, con la finalidad de que los jóvenes 
universitarios aprendan más herramientas laborales. El evento se realizó ayer a las 12:00 horas en las 
instalaciones de la Casa de la Cultura Jurídica “Ministro Teófilo Olea y Leyva” de Cuernavaca, donde Hanalleli 
González Alcocer explicó los beneficios de que tiene la página de Internet de la Suprema Corte de Justicia. Al 
respecto, González Alcocer explicó las diferentes herramientas del sitio web de la SCJ, en el que se pueden 
encontrar expedientes y procesos legislativos que hay en la entidad. La expositora, Hanalleli González, invitó 
a los universitarios a usar esta plataforma, pues asegura que “esto les ayudará a mejorar su trabajo. No sólo 
lo tomen para la escuela, sino implementen esto para su futura  vida laboral”. 
Capital Morelos. p.18, (Redacción) 
 
Darán a conocer terna a dirigir la FDyCS-UAEM 
Este viernes, el colegio electoral dará a conocer la terna de aspirantes a dirigir -a partir de abril próximo- la 
Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (FDyCS-UAEM), 
considerada como una de las células académicas más importantes de esa institución de educación superior. 
En entrevista, el aun director de la facultad, Raúl Vergara Mireles rechazo que en torno al proceso se hayan 
presentado irregularidades como la coacción del voto o presiones de los académicos sobre los alumnos para 
votar a favor de uno de los cuatro postulantes a este cargo. “Los que integramos la comunidad, somos los 
garantes todos, de que se llevó un procedimiento acorde a la convocatoria”, señalo. En el proceso, recordó 
Vergara Mireles, se inscribieron cuatro “muy dignos académicos -Olivia de las Casas, Hertino Avilés Alvabera, 
Rubén Toledo Orihuela y Eduardo Oliva-,  que, podrán continuaran con este gran proyecto en favor de la 
facultad de derecho”. Así, el martes pasado se llevó a cabo la jornada electoral, donde en una sola urna 
estuvieron los votos de los trabajadores –académicos y administrativos-- y otra de alumnos. Detallo que 
Hertino Avilés Alvabera registró 53 votos del personal y 571 de alumnos; Olivia de las Casas registró 21 
sufragios de los maestros y personal administrativo y 184 de los estudiantes; Rubén Toledo Orihuela registro 
119 votos de los maestros y 384 de los alumnos, mientras que Eduardo Oliva registró 23 de los maestros y 
administrativos y 80 de los alumnos “Este viernes, el rector encabezará el colegio electoral, donde los 
consejeros de las tres carreras y del posgrados integraran la terna que en marzo se enviara a los consejeros 
universitarios, a fin de elegir al nuevo director que entrara en funciones en abril primero. Hay un empate 
técnico, el estatuto establece que las votaciones serán vinculatorias y quienes integraran la terna, lo elegirá el 
colegio electoral este viernes”, finalizó. 
La Jornada Morelos, (Dulce Maya), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/sociedad-y-justicia/daran-conocer-terna-dirigir-la-fdycs-uaem. 
 
Rápidos y Mugrosos ante London School, en la UAEM 



 11 

Este sábado 13 de febrero la dirección de Formación Deportiva de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), en coordinación con la Liga Estudiantil de Voleibol, iniciarán un nuevo proyecto con un 
torneo de voleibol mixto, modalidad en donde participan en el mismo equipo mujeres y hombres, con algunas 
adaptaciones al reglamento de juego. Esta modalidad cobra mayor popularidad en algunos estados, y el nivel 
competitivo ha crecido de tal manera que no se descarta la posibilidad de que en una fecha cercana se pueda 
realizar un campeonato nacional. El arquitecto Jorge Juárez Cuevas, director de Formación Deportiva de 
nuestra Máxima Casa de Estudios, quien además cuenta con una amplia trayectoria como entrenador de 
voleibol, ante la propuesta de traer a nuestra entidad esta modalidad por parte del profesor Alejandro 
González Diego, coordinador de la Liga Estudiantil, lanzaron la convocatoria y la respuesta favorable no se 
hizo esperar, por 7 equipos que serán los pioneros en nuestro estado del voleibol mixto. Las acciones se 
llevarán a cabo en el Polideportivo Uno de la UAEM, a partir de las 14:00 horas, donde la escuadra de 
Rápidos y Mugrosos enfrentará al combinado de London School, a las 15:00 horas. Restaurant la Terraza, 
con la inclusión de jugadores con gran experiencia, se medirá con el conjunto de Solo Amigos que saldrá con 
la intensión de dar la sorpresa en esta primera jornada. Una hora más tarde, Picuditos y The Avengers 
estarán frente a frente y buscarán iniciar con el pie derecho. Una parte importante será adaptarse al 
reglamento de juego, el cual no permite a los hombres bloquear los ataques de las mujeres, tampoco podrán 
realizar remate desde la zona delantera; una exigencia más para los participantes es que cuando existan más 
de dos golpes al balón y se regrese al equipo contrario, uno de los contactos deberá realizarlo una mujer. En 
cada encuentro se contará con árbitros de la comisión estatal, quienes también incursionarán en esta 
modalidad y deberán conocer plenamente las reglas del juego que regirán esta competencia. 
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4077921.htm.  
 
Mantendrá Gobierno estatal apoyo para los universitarios 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), seguirá contando con el apoyo del gobierno del 
estado, como se manifestó desde el principio de la actual administración. El gobierno del estado celebró la 
disposición al diálogo y al acuerdo público, con la firma de la minuta de trabajo conjunto a que se llegó con las 
autoridades universitarias. Para la administración que encabeza el gobernador Graco Ramírez, la educación 
es la mejor inversión, por ello se ha apoyado firmemente a las universidades públicas de Morelos, y a sus 
estudiantes con el programa de la beca salario. El gobierno del estado ratifica la voluntad de seguir 
impulsando la educación, porque significa garantizar el derecho a que tiene todo morelense de estudiar. 
Capital Morelos, p.20, (Redacción). 
 
Tiempos modernos… Termino  el plantón 
Según el columnista: La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) decidió levantar el Plantón de 
la Dignidad y trasladó una representación simbólica, en compañía de organizaciones civiles, pueblos en 
resistencia y movimientos sociales al recinto del Congreso del Estado, en donde dejó en claro que a más 
tardar el próximo 17 de febrero, espera la emisión de la convocatoria para la integración del Consejo de 
Participación Ciudadana. Luego de que el Consejo Universitario aceptó las respuestas y compromisos del 
gobierno del estado para cumplir los 13 puntos del pliego petitorio, el rector Jesús Alejandro Vera Jiménez, en 
compañía de los representantes de los sindicatos, los colegios de directores y profesores, así como de la 
Federación de Estudiantes Universitarios (FEUM), anunció que se trasladaría la protesta al Congreso. Luego, 
encabezó una manifestación con unos mil 500 estudiantes y trabajadores. Al llegar al recinto Legislativo, los 
universitarios colocaron una enorme lona en la fachada, en la que se lee: “Sin participación no hay 
democracia. Aquí estaremos con los ciudadanos el 17 de febrero de 2016”, fecha en la que vence el plazo 
fijado desde el 2 de febrero, para que el Congreso emita la convocatoria para la integración del Consejo de 
Participación Ciudadana. El rector tomó la palabra para pedir a los universitarios “hacer suya, hacer nuestra la 
lucha revolucionaria zapatista que nos les dio a los jóvenes la oportunidad de estudiar educación universitaria. 
Nuestra universidad es producto de la lucha revolucionaria más importante de la historia de Morelos y 
México”. El Consejo es producto de la Ley de Participación Ciudadana, será el órgano calificador de las 
solicitudes de la sociedad civil para la consulta popular, el plebiscito, el referéndum y la revocación del 
mandato. En abril pasado, la anterior Legislatura emitió una convocatoria que fue cancelada 24 horas 
después, sin ningún argumento. El rector señaló que los partidos políticos, la clase política, “han venido 
copando y secuestrando todos los espacios que vamos construyendo los ciudadanos. Han secuestrado el 
organismo electoral, han secuestrado incluso la comisión de atención a víctimas. No dejaremos que 
secuestren el Consejo de Participación Ciudadana”. 
La Jornada Morelos, p.4, (Jaime Brito). 
 
Radiografía del poder 
Según el columnista: Con la advertencia de que un eventual incumplimiento en los compromisos firmados 
entre la comunidad universitaria y el gobierno, podría llevar a éste a un suicidio político, ayer, quienes se 
instalaron en plantón en la Plaza de Armas durante una semana, anunciaron su retiro. Las respuestas 
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ofrecidas por las autoridades estatales fueron revisadas, hubo mucha polémica porque buena parte de los 
miembros del Consejo Universitario siguen dudando del cabal cumplimiento de los convenios, a partir de 
muchos antecedentes que dan fe de que quienes gobiernan el estado se han significado por su falta de 
respeto a la palabra empeñada. No obstante y con la promesa por escrito, estimaron que lo más prudente era 
conceder el beneficio de la duda, de otra manera volverían a salir a las calles, pero ya con otra actitud para 
hacer respetar los intereses de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). El rector Alejandro 
Vera Jiménez y algunos de los directores de facultades, líderes de sindicatos y de la representación de la 
Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), agradecieron la solidaridad y el apoyo recibido 
de toda clase de expresiones y liderazgos en el estado y adelantaron que a partir de ahora esa comunidad 
participará en defensa de los derechos de pueblos, comunidades y organizaciones que se vean amenazadas 
en sus intereses. En su conjunto, las 13 demandas universitarias representan más de 700 millones de pesos, 
ya incluyendo obras y recursos de apoyo, acciones que venían siendo retenidas desde el gobierno estatal y 
cuyo reclamo los obligó a salir de las aulas. Pero en esos mensajes de despedida igualmente se hicieron 
algunas precisiones, como aquello de que la UAEM es uno de los pocos refugios morales en el concierto de 
las instituciones públicas del estado, porque particularmente en lo que corresponde al desempeño de 
funcionarios en la administración pública, se acabó la decencia y la ética. Vera lamentó las campañas negras 
que desde las esferas políticas se pusieron en marcha en su contra, y advirtió a los universitarios que los 
enemigos de la máxima casa de estudios se encuentran fuera del campus universitario y hay que enfrentarlos 
con valor. Por encima de los acuerdos con gobierno, hay dos puntos pendientes que vienen siendo ventilados 
en el Congreso local, el correspondiente al 5% pro UAEM, aportado por los municipios y lo que tiene que ver 
con la Ley de Participación Ciudadana. Aquí también la postura fue muy clara, al señalar que estarán al 
pendiente de la actitud que asuma el Poder Legislativo y de haber traiciones de parte de algunos diputados, 
serán señalados y exhibidos. La demanda es que ya se conforme el Consejo Ciudadano en la materia. 
Conforme a sus análisis, el recuento de los resultados fue positivo, pero reiteramos, muchas expresiones al 
interior del consejo mostraban desconfianza e inseguridad de que sólo se tratara de una posición 
gubernamental en busca de desactivar el plantón. Sin embargo, volver a engañarlos representaría un riesgo 
inminente de enfrentarse, ya no a la comunidad universitaria en pleno, sino a decenas de frentes más que por 
esta ocasión sólo ofrecieron muestras de solidaridad, pero que si de requerirse, se sumarían a las protestas 
públicas y ya con demandas mucho más profundas. La abolladura política causada al régimen estatal por 
parte de las protestas de la UAEM todavía no es medible, habrá que esperar un poco para ver sus alcances, 
pero sin duda abonó significativamente en el descrédito que ya se venía arrastrando por lo menos, de un año 
a la fecha, que es el periodo en que más credibilidad perdió la autoridad. 
La Unión de Morelos, p.6, (Daniel Alcaraz). 
 
En los pasillos del poder…Rubén Toledo, ¿director de Facultad de Derecho? 
Según el columnista: Quienes están encargados de promocionar su imagen con recursos cuyo origen no se 
sabe aún, aseguran que en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se considera que quien 
se aproxima como virtual ganador en la contienda por la dirección de la Facultad de Derecho y Ciencias 
Sociales, es el abogado y catedrático Rubén Toledo Orihuela. Algunos de los profesores de esa facultad 
explicaban que su principal adversario es el también catedrático Hertino Avilés, sin embargo éste mostró su 
interés por participar tardíamente y eso lo estaría dejando fuera de la contienda, a pesar de contar con cierto 
consenso en lo que toca al voto estudiantil. Pero igualmente se explicaba que el objetivo principal de quien 
deberá sustituir en esa responsabilidad a Raúl Vergara Mireles, que concluye su periodo el 31 de marzo, es 
que mantenga la estabilidad y aquí se toma en consideración el voto del profesorado, donde el priista Rubén 
tomó ventaja frente a su cercano adversario. A María del Carmen Quijano, quien formaría parte de la terna de 
la que saldrá el director, le dan escasas posibilidades, porque muy apretadamente logró el número de votos 
para participar. Pero igualmente sus patrocinadores hicieron hincapié en que la ventaja de Toledo Orihuela 
obedece a una mayor habilidad en el manejo político (quizá fruto de sus años de innegable militancia priista) 
que contrasta con una posición introvertida del profesor Hertino. De haber seriedad en esta tendencia, el 
grupo del ex gobernador Jorge Arturo García Rubí seguiría dominando el control de esa importante facultad. 
CASO FOSAS, OMISIONES CRIMINALES: SICILIA 
En tanto y aprovechando todavía el escenario del plantón universitario en el Centro Histórico de Cuernavaca, 
ayer miembros del centro de investigación en dinámica celular de la UAEM, encabezados por el director Iván 
Martínez Dunker, cuestionaron el informe del fiscal general de justicia, Javier Sánchez Durón, sosteniendo 
que en los procesos de investigación de los cadáveres encontrados en las fosas de Tetelcingo no se cumplen 
las normas científicas. Se insistió en que los perfiles genéticos no arrojan nombres ni apellidos y exigieron que 
el caso sea transferido a la Procuraduría General de la República (PGR), a fin de que se corrijan los errores, 
porque además la fiscalía en este caso aparece como juez y parte. El escritor Javier Sicilia dijo que “lo que 
viene haciendo la fiscalía es una omisión criminal, busca a toda costa negar responsabilidades en el asunto, 
pero los cadáveres no se entierran solos y ellos saben cómo llegaron ahí. Aquí hay claros responsables, el 
fiscal y el gobernador, no hay más”. 
EN TRANSPORTE, DAVID MARTÍNEZ, DENTRO DEL NEGOCIO 
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Y quien, de acuerdo a denuncias de funcionarios menores de la Secretaría de Movilidad y Transporte (SMT), 
llegó en calidad de subsecretario a acompañar al titular Jorge Messeguer Guillén en el negocio de venta de 
permisos, es el ex aspirante a la presidencia municipal de Temixco, David Martínez Martínez. Alfil de Palacio 
de Gobierno para la ejecución de acciones de interés del grupo que controla el poder público en el estado, el 
ex legislador ha venido siendo compensado por haber sacrificado su candidatura a la alcaldía temixquense, 
primero, con una subsecretaría en la Secretaría de Desarrollo Social y ahora en transporte, donde la 
comercialización de permisos viene siendo una constante. 
La Unión de Morelos, p.10, (Daniel Alcaraz). 
 
Serpientes y escaleras - El ocaso de Graco 
Según el columnista: Muchos problemas se han conjugado hoy en el escenario del gobernador. Hay varios 
asuntos delicados que coinciden, se mezclan y elevan sustancialmente la presión hacia el gobierno. A pesar 
de todo y contra los esfuerzos de algunos aliados por defender al jefe del ejecutivo, Graco está decidido a no 
modificar su actitud ni su política. Apostar por el tabasqueño es apostar por la continuidad de las cosas. El 
escenario político y social ya es totalmente adverso al gobernador. Sus actos, sus decisiones y sobre todo su 
actitud le tienen mal calificado en lo social y profundamente lastimado en lo político. Graco Ramírez ha dejado 
de ser un gobernante normal: hoy es un ejecutivo ausente, alejado de la sociedad y escondido detrás de sus 
escoltas. Salvo eventos controlados y con personas seleccionadas, el tabasqueño ha dejado de acudir a 
eventos públicos. El perredista paso de la esperanza, a la decepción y de ahí al odio. Su gobierno ya es 
insostenible. La movilización universitaria exhibió públicamente el nivel de deterioro que arrastra el gobierno 
del PRD en Morelos. Fueron más de 32 mil personas, según reportes de inteligencia militar, las que salieron a 
las calles a respaldar las demandas de la UAEM, pero sobre todo a mostrar su repudio hacia el gobernador. 
Incluso hoy, después de signados los acuerdos entre el consejo universitario y el poder ejecutivo no se puede 
hablar de una victoria para el mandatario. En la plaza de armas la comunidad universitaria recibió el apoyo de 
casi todos los sectores de la sociedad. Uno a uno personajes de diferentes sectores y regiones acudieron a 
manifestarse a favor de la causa de la UAEM y a recriminar la insensibilidad del ejecutivo. Nadie, 
absolutamente nadie, se puso del lado del gobernador o de su gobierno. En este toma y daca destacó el reto 
público del rector: Dialoguemos de frente a la sociedad y expongamos nuestras pruebas y argumentos; quien 
mienta que se vaya, dijo Vera. La primera respuesta del ejecutivo a través del secretario de gobierno fue el 
rechazo contundente a sentarse en un espacio abierto, pero fue ante la intervención del congreso que al 
ejecutivo no le quedo más remedio que acudir al llamado. Los acuerdos que dan pie al retiro del plantón 
universitario son en función de las peticiones originales de la UAEM, lo que confirma que era la universidad y 
no el gobierno quien decía la verdad. Ahora el ejecutivo despliega una doble campaña publicitaria destacando 
por un lado la entrega de apoyos (que en realidad son compromisos incumplidos) y por otro buscando 
desacreditar al rector, tratando de hacerlo ver como un ente corrupto que negoció en lo personal. El gobierno 
estatal se equivoca al tratar a los universitarios como entes manipulables y sin criterio, lo obtenido por la 
marcha y el plantón no es dádiva ni gentileza de parte de Graco Ramírez, lo único que está haciendo el 
gobernador es pagar con mucho retraso lo que le debe a la UAEM. Pasado el trago más amargo del 
movimiento universitario el perredista no deja de ser el malo de la película: incumplió con los compromisos, 
retuvo el dinero de la universidad y eliminó de la ley el impuesto pro UAEM. Ni la comunidad universitaria ni la 
sociedad en general ven con buenos ojos al gobernador por haber cumplido a la fuerza lo que debió entregar 
hace mucho tiempo.  Pero el de la universidad no es el único frente de lucha abierto por el gobernador. 
Momentáneamente el ejecutivo puede quitarse de encima la presión que ejercía el plantón universitario, pero 
ahora debe prepararse para la siguiente movilización convocada por ciudadanos en forma de marcha con 
cacerolas. Una vez más Graco Ramírez será motivo de algo histórico: es el primer gobernador contra el que 
se levanta la UAEM y será el primer gobernador al que le organicen una manifestación a cacerolazos…. Y 
después de ello viene la caminata por la paz (y contra la inseguridad) convocada por el Obispo de 
Cuernavaca. El punto constante es uno: Graco Ramírez tiene demasiados conflictos abiertos en su contra, se 
ha enemistado con muchos grupos, organizaciones y personas y afronta la crisis de gobernabilidad más 
severa que cualquier otro gobernador haya tenido en la historia del estado. Morelos es hoy una entidad con 
diversas crisis conjugadas: vivimos un severo problema de inseguridad, atravesamos una feroz etapa de 
recesión, tenemos la deuda pública más grande de su historia y los niveles de desempleo han roto récords. 
Varios alcaldes están en riesgo de ser destituidos por no tener dinero para el pago de laudos laborales 
heredados y no hay forma de entrarle a un rescate financiero porque el apoyo económico que se programó 
para ello ocurrió hace un par de años en forma de Pacto Hacendario. La legislatura pasada autorizó al 
gobernador Graco Ramírez la contratación de una deuda de casi 3 mil millones que originalmente fondearía a 
los 33 municipios, pero al final todo el dinero se lo quedó y gastó el gobernador sin que hasta el momento 
exista claridad de dónde quedaron esos recursos. Son muchos los temas acumulados en la agenda del 
ejecutivo, hay demasiados frentes abiertos por el gobernador y no existe manera de atender tantas áreas de 
conflicto, porque además el mandatario no cuenta en su equipo con operadores políticos ni aliados dispuestos 
a sacrificar su futuro en una cruzada sin sentido. El problema de fondo en esta historia es que Graco Ramírez 
no deja de pelearse, no está dispuesto a cambiar su actitud ni quiere corregir el rumbo. Los problemas que 
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tiene Morelos son de distinto origen, pero se han acumulado en la agenda estatal y se complican por la 
intervención dolosa y la arrogancia de la familia del gobernador. Apostar por Graco es apostar por el conflicto 
permanente, pues aunque entre los aliados del perredista hay figuras que entienden la necesidad de conciliar, 
en la mente del tabasqueño no existe la intención de corregir lo que está mal. En el congreso del estado está 
ya ingresada la primera solicitud de juicio político en contra del gobernador. Los diputados postergaron la 
decisión por tres meses con el objetivo de ganar tiempo, pero no pueden aguantar indefinidamente la toma de 
esa decisión.  La próxima semana la Entidad Superior de Fiscalización entregará el resultado final de auditoría 
y algunos diputados consideran que ello puede ser el elemento que de por terminado el problema del juicio, 
pero hay otro bloque de legisladores que están conscientes de que independientemente del fundamento 
jurídico, el factor político del juicio es el más delicado y un rechazo al juicio implicaría una reacción social muy 
agresiva en contra del parlamento. Más claro: la valoración que se hace dentro de la cámara de diputados 
sobre la solicitud del juicio político es legal y es política, atiende aspectos de ley, pero también incluye una 
apreciación social. Ítem más: varios diputados tienen claro que el juicio político es el único elemento que 
permite al congreso gozar de un trato respetuoso del ejecutivo, porque desechar la solicitud, además de 
acarrear una agresiva reacción ciudadana, dejaría a los diputados a merced del propio gobernador y víctimas 
de los arrebatos de su familia.  La conclusión sigue siendo la misma: son muchos problemas los que tiene hoy 
el gobierno de Graco Ramírez sin resolver. Hay, dirían los viejos políticos, muchos fierros en la lumbre en un 
estado cuya población ya pasó del miedo al gobernante al odio personal hacia la persona que ocupa la 
gubernatura. La crisis universitaria no ha concluido, aunque baje temporalmente la presión hacia el ejecutivo. 
Esta batalla fortaleció a la UAEM y al rector, hizo lucir al congreso y a varios de sus integrantes, pero no deja 
un saldo positivo para el ejecutivo, pues al final tuvo que aceptar cumplir a la fuerza con todos los 
compromisos vulnerados. Lo más grave de esta historia es que el gobernador sigue sin darse cuenta de lo 
deteriorado que está el estado y sin mostrar la más mínima disposición de cambiar de estrategia o corregir el 
rumbo. Quienes apuesten por Graco Ramírez no están apostando por una solución, sino por la continuidad de 
la crisis que hoy vive el estado y la hegemonía de la familia gubernamental. El tabasqueño está convencido de 
que todo lo que hace está bien hecho, que nada de lo que le critican es real y que ni su actitud, ni su equipo, 
ni el rumbo de su administración requieren cambiar.  Defender a Graco es defender el status quo de las 
cosas. 
El Regional del Sur, p.2, (Eolo Pacheco). 
 
Brevi@rio... - ¿Y después del diálogo qué? 
Según el columnista: Después de que se han dado los primeros pasos para resolver el conflicto entre la 
UAEM y el gobierno el estado de Morelos, algo ha cambiado en la entidad. La Universidad y su rector, 
Alejandro Verá Jiménez, adquirieron un liderazgo innegable entre los morelenses a quienes urge la 
reconstrucción de un estado que padece un terrible crisis política, económica y social, y que, para empeorar la 
situación, carecía, hasta hace un par de semanas de un liderazgo que superara los intereses de los grupos 
políticos y económicos que han secuestrado hace años la vida pública de Morelos. El rector y los 
universitarios demostraron que se puede avanzar mucho en el diálogo a partir del uso de la razón, que se 
puede dialogar con argumentos y que la vía de la política no está agotada en un estado en que los políticos 
han abusado del poder y han usado el chantaje como instrumento único de negociación. Lo que ahora se 
espera es que la universidad verdaderamente cumpla con el deber que la coyuntura actual le ha impuesto. La 
cercanía que el rector Vera planteó desde su programa de trabajo, la vinculación, la universidad socialmente 
responsable, tiene ahora su mayor llamado, su más alto deber que no ignora la labor asistencial que se ha 
propuesto, pero que la trasciende con mucho: corresponde a la universidad usar el liderazgo que le ha sido 
concedido por la sociedad y los actores políticos para que diseñe y proponga un nuevo proyecto de estado, 
una nueva forma de organización política que devuelva a los morelenses la fe perdida; un nuevo diseño 
económico que permita un crecimiento incluyente; un nueva articulación social que reconozca la razón, el 
trabajo, la virtud como medios de distinción, que devuelva el valor a quienes realmente son valiosos para la 
sociedad. Es una misión ineludible, en tanto el respaldo ciudadano y político a la causa universitaria no se 
regateó, pese a que algunos pretendieron usar a la institución como carne de cañón para otro de sus 
ejercicios de desprestigio. La sociedad demostró la confianza que tiene en su universidad y sería 
imperdonable que falle en una misión que, por obvia, no le ha sido aún descrito claramente. Sabemos que 
parte de la inteligencia universitaria está ya trabajando en los siguientes pasos de la institución que, por su 
prestigio académico no puede soslayar su deber político. El haber conseguido respuestas a sus 
planteamientos en las condiciones que privan en el estado, el haber derrotado la soberbia que domina a parte 
del gobierno y a la mayoría de sus corifeos, es en principio el rol que la universidad debe jugar en la siguiente 
fase de la vida política estatal. Trascendidas las organizaciones políticas por los yerros terribles de que son 
responsables, la urgencia se vuelca necesariamente sobre la universidad que debe ofrecer las soluciones 
racionales técnicas y científicas por las que los morelenses pagan, y que van mucho más allá de la formación 
de calidad. La disputa entre los políticos ha traído magros resultados a los morelenses, probablemente la guía 
que los intelectuales morelenses sin aspiraciones gubernamentales pueden ofrecer al ejercicio ciudadano, 
empresarial y político de Morelos, ofrezca resultados mucho más valiosos, seguro que los ofrecerá por lo 
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menos más humanos. Es tiempo ya de entender que en el tamaño de crisis por el que atravesamos, poco se 
puede reparar con la sola remoción de autoridades. Urge una refundación, que plantee un escenario en que a 
habilidad de un gobernante no resulte absolutamente determinante para el desarrollo y estabilidad de los 
ciudadanos... BREVES: Para quienes desde varios espacios públicos y de opinión le apostaron o intentaron 
debilitar el prestigio social que arrastra la universidad, seguramente ya se dieron cuenta que no es posible 
destruir lo que con tanto esfuerzo y por muchos años han logrado los universitarios. La realidad es que la 
censura que intentaron imponerle a la UAEM sólo consiguió un efecto contrario y sirvió para que muchos 
actores políticos, representantes sociales, personalidades en diversos ámbitos del quehacer y el desarrollo, y 
muchos egresados, voltearan hacia atrás y se reencontrarán con el alma mater morelense. Como nunca en 
varios años, la lucha universitaria despertó simpatías y pudo reunir a entes de diversos orígenes y filias 
políticas, bueno, hasta la Iglesia que ha sido tradicionalmente contraria al al quehacer humanístico de la 
universidad se mostró solidaria... 
El Regional del Sur, p.9, (Miguel Ángel Provisor).  
  
Vivencias ciudadanas: Acepta respuestas del Ejecutivo el Consejo Universitario de la UAEM 
Según el columnista: A pesar de la provocación de mandar a Antorcha Campesina a mezclarse en el plantón 
de la dignidad en la Plaza de Armas del Centro de Cuernavaca, el Consejo Universitario de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) aprobó todos los pronunciamientos institucionales del Poder 
Ejecutivo Estatal respecto de las demandas planteadas por la máxima casa de estudios de Morelos. En temas 
financieros, el Consejo Universitario tuvo a bien aceptar el compromiso del Gobierno del Estado de entregar a 
la Universidad 100 millones de pesos en el ejercicio fiscal 2016 de manera extraordinaria, no regularizable, así 
como incluir en la agenda nacional la problemática estructural del sistema de pensiones y jubilaciones de la 
UAEM, así como impulsar, junto con la universidad, las gestiones necesarias para su debida atención. El 
máximo órgano colegiado aceptó el compromiso del Ejecutivo estatal de celebrar los convenios 
correspondientes, en relación con los fondos concurrentes y destinar un monto de 10 millones de pesos para 
el ejercicio fiscal 2016. Por unanimidad, el CU aceptó el compromiso del gobierno estatal para que, de manera 
conjunta con la Universidad, se realicen las gestiones necesarias para la construcción de la Preparatoria de 
Cuautla y concluir el edificio 2, en 2016, con los recursos provenientes del programa federal “Escuelas al 
Cien”. Asimismo, los edificios 3 y 4 se construirán en los años 2017 y 2018, con recursos que el Gobierno del 
Estado gestionará para tal efecto. Relativo a la construcción del edificio del Centro de Investigación en 
Biotecnología y del edificio de la Facultad de Humanidades, el Gobierno del Estado iniciará la ejecución de la 
obra a más tardar a principios del mes de junio de 2016 y los concluirá en el mes de diciembre del mismo año. 
El Consejo Universitario dio un voto de confianza a Israel Reyes Medina, presidente de la Federación de 
Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), para realizar las gestiones con el fin de atender las 
necesidades de los jóvenes universitarios a través de la Casa del Estudiante, comedores estudiantiles y 
becas, así como celebrar, mediante del Instituto Morelense de las Personas Adolescentes y Jóvenes y la 
FEUM, programas y acciones de atención integral a la juventud de Morelos. A su vez, el Consejo Universitario 
tuvo a bien aceptar el compromiso del Ejecutivo estatal de obtener las gestiones y los recursos federales 
disponibles para la rehabilitación de los murales de la Biblioteca Miguel Salinas.  Otro acuerdo fue el iniciar las 
gestiones necesarias para arrancar a la brevedad posible la ejecución de las obras programadas para el año 
en 2016; esto es, la Preparatoria Cinco de Puente de Ixtla, la Preparatoria Comunitaria de Tres Marías, la 
Preparatoria de Cuautla, la primera fase de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática, la 
Facultad de Ciencias Agropecuarias, la primera etapa del Centro de Investigación Transdisciplinar en 
Psicología, y la primera etapa de la Facultad de Estudios Sociales; todo en términos de la normativa aplicable 
y conforme a los lineamientos del programa federal “Escuelas al Cien”. Respecto al tema al restablecimiento 
de la obligación del impuesto municipal del 5% Pro-Universidad, el Poder Ejecutivo manifestó que este punto 
deberá ser atendido por el Poder Legislativo. El Gobierno del Estado se comprometió a facilitar las medidas 
de seguridad que requieran aquellos miembros de la comunidad universitaria de conformidad con lo 
determinado por la Procuraduría General de la República. El Gobierno del Estado aclaró que la petición de la 
UAEM de establecer el cumpliendo respecto a la iniciativa de la Ley de Participación Ciudadana, es asunto 
que corresponde al Poder Legislativo. En ese sentido, el Consejo delegó a una comisión trazar las estrategias 
para seguir presionando al Congreso del Estado su cumpliendo para que firme el documento de acuerdos con 
el Gobierno del Estado, por lo que el plantón de la dignidad continuará en la Plaza de Armas. Después del 
consejo, ahí mismo, un grupo de 50 organizaciones civiles de Morelos pidieron a la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) continuar con la lucha que ha emprendido, hasta lograr que el Congreso del 
Estado dé vigencia a la Ley de Participación Ciudadana, emitiendo la convocatoria y creando el Consejo de 
Participación Ciudadana. Anoche, el Consejo Universitario, reunido en la Plaza de Armas de Cuernavaca, 
decidió en la continuidad de la sesión permanente que instaló el martes por la mañana aceptar los 
ofrecimientos del Gobierno del Estado. Una vez concluido el Consejo Universitario, cerca de las nueve de la 
noche, un grupo de organizaciones solicitó “respetuosamente” al rector de la máxima casa de estudios, Jesús 
Alejandro Vera Jiménez, que la UAEM acompañe el proceso de protesta y presión al Congreso del Estado, 
para que emita la convocatoria con el objetivo de designar el Consejo de Participación Ciudadana. Al parecer, 



 16 

el gobierno ya se comprometió a resolver la problemática, ahora falta que el Congreso tome una 
determinación; aunque, como siempre, en los legisladores no se puede confiar. El plantón ya fue levantado. 
¿No cree usted? 
Diario de Morelos, p.12, (Teodoro Lavín). 
 

Estatal:  
 
 Va alumno del COBAEM 01 a la Olimpiada Nacional de Química 
Miguel Ángel Pacheco Zagal, alumno del Plantel 01 Cuernavaca del Colegio de Bachilleres del Estado de 
Morelos (COBAEM), fue seleccionado para integrar la Delegación Morelos que asistirá a la XXV Olimpiada 
Nacional de Química 2016, a realizarse del 28 de febrero al 4 de marzo en la ciudad de Guanajuato, 
Guanajuato. De acuerdo a los resultados obtenidos, Pacheco Zagal aprobó las pruebas aplicadas al finalizar 
los entrenamientos impartidos por parte de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), para 
integrar a la representación estatal, informó el director general del COBAEM, Héctor Fernando Pérez Jiménez. 
Destacó que el estudiante del Plantel 01 Cuernavaca obtuvo el primer lugar en la XXIII y XXIV Olimpiadas 
Estatal de Química 2014 y 2015. 
El Regional del Sur, (Redacción), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=76643. 
 
Abren espacio para sordomudos en Universidad Tecnológica del Sur 
Las universidades Tecnológica del Sur y Emiliano Zapata presentaron ayer sus convocatorias de ingreso para 
el ciclo escolar 2016-2017, donde la primera de ellas tendrá como innovación la inclusión de jóvenes 
sordomudos, en tanto que la segunda tendrá que limitar la demanda por la falta de espacios, sobre todo en la 
licenciatura en Terapia Física. En conferencia de prensa, los rectores de la Universidad Tecnológica del Sur, 
Óscar Domínguez Pérez, y de la UTEZ, Alejandro Caballero Morales, presentaron la oferta educativa que 
tienen para el nuevo año lectivo. Domínguez Pérez informó que ya iniciaron su oferta educativa para recibir a 
los jóvenes al ciclo 2016-2017, en el caso de la UTSEM se tienen cuatro carreras a nivel de ingenierías. La 
oferta educativa se basa en los estudios de factibilidad de la zona de influencia localizados en la zona 
Surponiente. Esta institución ya abrió su periodo de fichas desde el pasado 5 de febrero hasta el mes de 
agosto en que se cierra la convocatoria y el curso de inducción sería del 8 al 19 de agosto, en tanto que el 20 
de agosto se aplicaría el examen del Ceneval para la colocación de los aceptados y el 21 se publicarán las 
listas oficiales de los aceptados y del 28 al 29 de agosto se efectuará el periodo de inscripción para iniciar el 
nuevo ciclo el jueves 1 de septiembre. Por su parte, el rector de la UTEZ informó que para la licenciatura en 
Terapia Física ya se han agotado los espacios. Sin embargo, si hay espacios y venta de fichas para las 
carreras de Tecnologías de la Información, diseño digital, ingeniero en nanotecnología, en mantenimiento 
industrial, procesos industriales, textil y moda y en desarrollo de negocios. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4078335.htm. 
La Jornada Morelos, (Dulce Maya), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/sociedad-y-justicia/abren-convocatorias-la-utez-y-la-utsem-pese-
limitantes-presupuestales. 
 
Presentan a Arroyo Magaña como nueva directora de la normal “Benito Juárez” 
La secretaria general de la Sección 19 del SNTE, presentó secretarios generales, representantes de centros 
de trabajo, directores, supervisores y jefes de sector de las regiones, Cuautla, Jonacatepec y Yautepec, a Elsa 
Arroyo Magaña como nueva directora de la escuela normal superior “Benito Juárez García”. Durante el 
encuentro, Arroyo Magaña, dio a conocer que tras la reestructuración de la Normal Superior “Benito Juárez” 
del SNTE, se dispuso una nueva oferta educativa de vanguardia apegada a las necesidades de docentes y 
aspirantes que exigen nuevos modelos de desarrollo profesional. Se trata de un plan diversificado en el que 
se amplían las opciones de formación de la institución, la única normal en el país creada para el beneficio y 
profesionalización del maestro trabajador del estado, para satisfacer sus necesidades actuales de formación, 
actualización, tutoría y acompañamiento. 
La Jornada Morelos, (Dulce Maya), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/politica/presentan-arroyo-magana-como-nueva-directora-de-la-
normal-benito-juarez. 
 
 

Nacional: 
 
Crean politécnicos simulación del sistema solar con realidad virtual 
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Investigadores del Instituto Politécnico Nacional (IPN) desarrollaron una simulación de realidad virtual 
inmersiva del sistema solar, que puede utilizarse como herramienta educativa en primarias y secundarias para 
que los estudiantes aprendan de manera divertida.  Los investigadores de la Escuela Supeior de Cómputo 
(Escom), Martha Rosa Cordero López y Marco Antonio Dorantes González, dijeron que el simulador permite, 
por ejemplo, viajar por el espacio exterior, visitar planetas e interactuar con el Cinturón de Orión. “El sistema 
de simulación utiliza diversas tecnologías para lograr una experiencia inmersiva, como los sensores de 
movimiento del Kinect y los lentes Oculus Rift que permiten visualizar el espacio y los planetas en 3D”, 
comentaron en un comunicado.  Al ser un proyecto con fines educativos, se diseñó una interfaz sencilla y 
práctica, donde intuitivamente el usuario, niño o adulto, sabrá cómo interactuar con el espacio simulado, 
controlar sus acciones para acercarse a los planetas, leer la información a detalle de cada uno, además de 
cambiar su posición y tamaño, a fin de sentir que realmente está en medio del sistema solar.  
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/944506.html 
 
IPN trabaja para optimizar sus recursos: Fassnacht 
El Instituto Politécnico Nacional se encuentra en un periodo de saneamiento para mejorar la función de sus 
tareas sustantivas, dijo el director Enrique Fernández Fassnacht. En el marco de su 80 aniversario y ante un 
entorno económico complicado, el IPN revisa la mejor manera de optimizar sus recursos y trabaja en la 
innovación de proyectos para la generación de ingresos propios.  "Estamos de plácemes con el 80 aniversario 
del IPN con diferentes actividades todo el año, por primera vez en su historia, otorgará doctorados honoris 
causa a cinco académicos, se cancelará un timbre postal conmemorativo, el poli está muy contento por eso", 
expresó. Fernández Fassnacht destacó que el IPN cuenta con un plan presupuestal para superar déficits. 
Asimismo, descartó que exista una preocupación por un eventual recorte presupuestal al instituto, ya que, dijo, 
existe el compromiso del gobierno federal por no afectar a las instituciones de educación superior. 
Milenio, (Alma Paola wong), http://www.milenio.com/politica/recursos_politecnico-enrique_fernandez-
presupuesto_poli_0_680932130.html 
 
Presentan académicos proyecto de autonomía de la Pedagógica 
Profesores e investigadores de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) presentaron ante alumnos, 
maestros y trabajadores el proyecto académico para sustentar, ante la Cámara de Diputados y la 
subsecretaría de Educación Superior, su demanda de autonomía para esa casa de estudios. Alicia Rivera 
Morales, profesora-investigadora de la institución y representante académica, explicó que la propuesta incluye 
mantener el carácter nacional de la UPN y reformar su Ley Orgánica, por lo que se someterá a consulta de las 
unidades académicas en los estados. En entrevista, señaló que la propuesta presentada retoma las 
aportaciones hechas por profesores, trabajadores y estudiantes desde octubre pasado a la fecha. Planeamos 
una nueva visión, en la que proponemos diversos compromisos en funciones sustantivas. Entre ellas, la 
necesidad de un fortalecimiento institucional que nos permita recuperar el proyecto humanista y social de la 
UPN, y creemos que es necesario recuperar el trabajo académico colaborativo, pero también en el campo de 
lo administrativo para brindar un mejor servicio a nuestros alumnos, expuso. 
La Jornada, p.47, (Laura Poy Solano). 
 
Reducir el sobrepeso y la obesidad se verá a largo plazo, señala Pablo Kuri 
En el primer debate sobre “La disminución del sobrepeso y la obesidad en México”, realizado ayer en la 
Academia Nacional de Medicina, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Pablo Kuri afirmó 
que a nadie le conviene tener una sociedad enferma. En el acto participaron economistas que plantean que el 
gravamen no ha servido para que las personas bajen de peso y un académico del Instituto Nacional de Salud 
Pública. En México afecta a 71 por ciento de los adultos y 30 por ciento de niños y adolescentes. El 
funcionario exhortó a que se reúnan los representantes de las diferentes posiciones y trabajen juntos para 
enfrentar este problema de salud. Desde su perspectiva como economistas, Enrique Seira, del Centro de 
Investigaciones Económicas del Instituto Tecnológico Autónomo de México, y Daniel Flores Curiel, del Centro 
de Investigaciones Económicas de la Universidad Autónoma de Nuevo León, presentaron los resultados de 
estudios financiados por la industria refresquera, según los cuales en el primer año de aplicación del impuesto 
de un peso por cada litro de bebida azucarada bajó el consumo, pero no repercutió en la disminución del 
índice de masa corporal de las personas. 
La Jornada, p.43, (Ángeles Cruz Martínez). 
 
Reclama la UG seguridad en Irapuato 
El ayuntamiento de Irapuato debe hacer frente común con la Universidad de Guanajuato (UG) para mejorar la 
seguridad de los estudiantes, exhortó el rector del campus Irapuato-Salamanca, Ernesto Alfredo Camarena 
Aguilar, en una feria de prevención del delito organizada por autoridades locales. La comunidad universitaria 
aportará ideas, recursos y voluntad para hacer un frente con las autoridades en materia de seguridad. Nuestra 
institución quiere ser parte de la solución; queremos que nuestros jóvenes que vienen por un proyecto de vida 
puedan alcanzarlo en un entorno más seguro, externó. 
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La Jornada, p.39, (Carlos García). 
 
Rechaza la UAG pagar ISR en prestaciones 
Unos 5 mil trabajadores del Sindicato de Trabajadores Académicos (Stauag) y del Sindicato de Trabajadores 
Técnicos, Administrativos y de Intendencia (Sttaisuag) de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAG), 
protestaron ayer contra la pretensión de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) de descontarles 
el impuesto sobre la renta (ISR) en sus prestaciones. Encabezados por los dirigentes sindicales Ofelio 
Martínez Yanes y Brenda Alcaráz, marcharon hacia el Congreso del estado y el palacio de gobierno para 
solicitar a funcionarios y diputados locales su intervención ante la administración federal. Argumentaron que el 
ISR ya se aplica sobre el salario base, y gravar prestaciones causaría una merma de más de 35 por ciento en 
sus percepciones. Martínez Yanes mencionó que la aplicación del ISR afectará a más de 5 mil trabajadores 
sindicalizados y de confianza a partir de la primera quincena de febrero. Señaló que entre las prestaciones 
gravadas están la prima de antigüedad y el aguinaldo, por lo que planteó al rector, Javier Saldaña Almazán, 
gestionar ante el gobernador Héctor Astudillo Flores un subsidio especial para atender esta problemática. 
La Jornada, p.39, (Sergio Ocampo). 
 
Suspensión de pagos de caja de ahorros afecta a 3 mil trabajadores de la UAEM 
Cerca de tres mil trabajadores de la Universidad Autónoma del Estado de México, resultaron afectados por la 
suspensión de pagos de la caja de ahorros manejada por su sindicato, por lo que las autoridades de la 
máxima casa de estudios decidieron intervenirla, a fin de garantizar el cumplimiento de las obligaciones, que 
podrían alcanzar los 110 millones de pesos. Fue el propio sindicato quien pidió a las autoridades universitarias 
la intervención de la caja de ahorros y la aplicación de una auditoría, que arrojó irregularidades por cerca de 
110 millones de pesos. Ante ello, la UAEM ofreció el respaldo para que se presenten las denuncias penales 
en contra de los probables responsables. El acuerdo entre autoridades de la UAEM y trabajadores, supone el 
inicio de pagos a partir del 22 de febrero, una vez que se hayan comprobado las aportaciones realizadas por 
cada uno de los afiliados al SUTESUAEM. 
La Crónica de Hoy, (Concepcion González), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/944602.html 
 
 

Internacional: 
 
Comprueban una predicción de la teoría de la relatividad de Einstein 
Equipos internacionales de investigadores anunciaron ayer la primera detección directa de ondas 
gravitacionales, avance mayúsculo para la física que abre una nueva ventana al universo y sus misterios. Este 
paso adelante marca el nacimiento de un dominio enteramente nuevo de la astrofísica, comparable al 
momento en que Galileo apuntó por primera vez su telescopio hacia el cielo en el siglo XVII, dijo France 
Cordova, directora de la Fundación Nacional Estadunidense de Ciencias, que financia el laboratorio Ligo. 
El descubrimiento, que corona esfuerzos de décadas, confirma una predicción efectuada por Albert Einstein 
en su teoría general de la relatividad de 1915. Estas ondas gravitacionales fueron detectadas en Estados 
Unidos el pasado 14 de septiembre por los instrumentos del observatorio Ligo (Laser Interferometer 
Gravitational-wave Observatory), que miden cada uno cuatro kilómetros. Este descubrimiento fue realizado en 
colaboración con equipos científicos europeos, especialmente los investigadores del Centro Nacional de 
Investigación Científica (CNRS) francés, del equipo Virgo. 
La Jornada, p.2, (Afp), 
Milenio, (EFE), http://www.milenio.com/cultura/ondas_gravitacionales-caltech-albert_einstein-
agujeros_negros_0_681531949.html 
La Crónica de Hoy, (EFE), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/944495.html 
El Universal, (efe), http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/ciencia/2016/02/11/confirman-
existencia-de-ondas-gravitacionales 
 
 
 
 


